

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XIV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7280

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cénts.

MAHON, MIÉRCOLES 8 DE NOVIEMBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

EJERCITO Y MARINA

Sepa la verdad el país

Sepa el país las siguientes verdades que predica «El Imparcial»:

La catástrofe del «Cardenal Cisneros» ha impresionado dolorosamente á los profesionales, pero no les ha sorprendido. Es de esperar que tras de este día triste y horrendo, sobrevendrá otro, y luego otros más. Una marina con reducidísimo número de barcos, de no muy buenas condiciones, anticuados y enciados casi todo el año en los puertos por falta de hombres para tripularlos y de carbón para encender sus máquinas, no es sino un cuerpo desgraciado al que, con torpe é inaudito empeño, se lanza á estéril y constante sacrificio.

Además: públicas y notorias son las más importantes y trascendentales reformas que el cuerpo general de la armada, los especiales y auxiliares, la administración y los arsenales reclaman, y nadie se atreve ni á bosquejarlas desde las esteras del gobierno! Así han pasado siete años, desde el desastre de 1898, y estamos, no como entonces: ¡muchísimo peor que en aquellos días aciagos!

Pero con ser todo esto tan increíble como espantoso, no es lo único: hay todavía más. El ejército, por causas, si no idénticas, análogas, está aproximadamente como la marina. La crítica profesional desapasionada y competente lo declara así uno y otro día; lo que es, es que como la tierra no ofrece á generales, jefes y oficiales, batallones, escuadrones y baterías, elemento de peligro y lucha real como el mar á los barcos, no hay por ahora comprobación posible de esos juicios exactísimos. ¡Será preciso esperar nuevo desastre para nuevamente convencernos de ello!

Sin soldados en los cuarteles, sin material en los cuerpos, habiendo algunos de ellos como los de artillería que, faltos en absoluto del segundo escalón, no pueden llevar al combate municiones para más de quince minutos de fuego; sin hombres instruidos en las reservas para poner, ¡no digamos en pie de guerra!, sino ni aún casi en pie de maniobra, los regimientos; tributarios del extranjero en el ganado de arrastre, que es contrabando de guerra al romperse las hostilidades; sin campos de tiro ni aún de instrucción en la mayor parte de las guarniciones; con las unidades distribuidas por todo el territorio como puestos de Guardia civil, por lo cual no hay general que maneje su brigada—como no sea en Madrid—ni menos su división, los de esta categoría; sin reglamentos tácticos, por-

que los vetustos que hay para nada sirven; y finalmente, sin verdaderas maniobras que, previa y debidamente organizadas con gran antelación, respondan á lo que deben, ¿dónde está aquí la escuela de preparación para la guerra, no ya del general, del jefe y del oficial, sino ni aún del soldado, que es lo más escandaloso que puede darse?

Y á todo esto, la nación entrega anualmente alrededor de 170 millones entre gastos ordinarios y extraordinarios, y con esa cifra nosotros estamos dispuestos á demostrar cuando se quiera que no podremos tener un ejército como el alemán ó el francés, por lo que respecta á la cantidad, pero podemos muy bien organizar é ir preparando para la guerra el que nos corresponde.

¿Por qué no se hace esto? Porque aquí no hay nadie, ni diputados, ni senadores, ni prensa, ni críticos, que se engolfe verdaderamente en el estudio árduo y difícil de los presupuestos de guerra y haga brotar á la superficie los horrores que encierran.

Aquí, para demostrar lo que acabamos de decir, se ha liquidado el presupuesto de 1903, y en él aparece que se han invertido en la administración central del ejército cinco millones doscientas mil pesetas, siendo el presupuesto total de guerra de un billón ochocientos millones.

Pues bien; en el mismo año de 1903, Alemania con un presupuesto de guerra total de 717 millones, y Francia de 656, han invertido en la administración central de su ejército sólo cuatro millones y medio. Austria, teniendo un presupuesto total de guerra de 304 millones, é Italia 223, han destinado al mismo fin cuatro millones setecientos mil, y dos millones cuatrocientas mil, respectivamente. España, por lo tanto, para un ejército muchísimo menor que los de esas naciones, gastó en su administración central mucho más que cualquiera de ellas; ¡medio millón de pesetas más que Austria, que fué la que más invirtió en esa partida!

¿Y es esto solo? No; hay otros varios casos. Cojamos ahora el presupuesto ya liquidado de 1904; fijémos en él en los servicios de intendencia. Alemania, con un presupuesto total de 722 millones y para un ejército de 46 divisiones, invirtió ese año 9.350.874 en servicios de intendencia. España, con un presupuesto total de 146 millones y para un ejército de 14 divisiones, invirtió en los mismos servicios pesetas 9.565.427; ¡doscientas quince mil pesetas MAS que la nación cuyo ejército figura como el primero de Europa!

Así se concibe que esté el ejército y la marina como están. En medio de ese horroroso caos administrativo,

sin organización, faltos de elementos de guerra y de material, sólo nos resta el corazón siempre valiente de la sufrida oficialidad y las aptitudes constantemente envidiables de nuestro pueblo para dar á la patria un soldado que ha sido y será la admiración del mundo.

Esa es la verdad. Sépala el país.

EL VIAJE A BERLIN

Al empazar el monarca español sus viajes á provincias para conocer á su pueblo, auguraron los linceos de la prensa dinástica toda clase de bienandanzas y prosperidades á esta patria sin ventura. Los augurios no se cumplieron, sino todo lo contrario; aumentaron y se agravaron los males, se multiplicaron las calamidades, se ahondó más el abismo que vá tragándose ya hasta las últimas esperanzas de salvación. Miseria, hambre, despoblación casi completa de comarcas enteras, nuevas deudas de ayuntamientos y diputaciones, con traídas para los regios festejos. Esa fué la realidad, y no las promesas tan solemnemente prometidas y anunciadas.

Marchó más tarde el monarca á Francia y á Inglaterra para visitar á esos herejes de Loubet y Eduardo VII, y volvieron los augures borbónicos á leer en lo porvenir toda una era de grandezas, prosperidades y venturas para España. Las enseñanzas que D. Alfonso recibiría en París y en Londres enterrarían para siempre ciertos vestigios de un pasado bochornoso. París, cuna de la gran Revolución, á la que debe Europa sus libertades, y Londres, la patria adoptiva, el refugio de todos los paladines vencidos en la lucha por la libertad de sus respectivos pueblos, iban á enseñar al monarca español lo que no se aprende en libros ni pueden explicar bien los profesores más entendidos. Tampoco los hechos han confirmado estos augurios, sino todo lo contrario. Ahí está Montero Ríos en la presidencia del que llama gobierno, después de haber hecho ruborizar al propio Romero Robledo falsificando unas elecciones de diputados á Cortes con un desentado y una frescura de que no hay ejemplo en el mundo.

Marcha ahora á Berlín y á Viena D. Alfonso, y vuelven los turiferarios de los periódicos dinásticos á prometernos toda especie de felicidades y grandezas como consecuencia obligada del nuevo viaje regio. Claro está que nadie crea en esas promesas y que no pueden despertar ni la más pequeña esperanza; pero juzgando por lo pasado, y teniendo en cuenta ciertas tendencias más odiosas, no

habrá motivos serios para creer que el resultado positivo de ese viaje se traduzca en nuevos males y peligros.

Al regreso de París y de Londres, de pueblos tan amantes de su libertad y en los cuales se rinde verdadero culto al régimen parlamentario, los ministros responsables que «aconsejaron» el viaje y acompañaron á D. Alfonso, defendieron en nuestro «Parlamento», llamémosle así, las doctrinas del cesarismo más puro. Villaverde, Cobián, Vadillo, García Aliz se declararon «absolutistas».

Berlín y Viena no son París ni Londres. Guillermo y Francisco José no representan lo que Loubet y Eduardo VII. ¿No será de temer que los ministros responsables y siempre complacientes, los que ahora mandan á título de liberales y demócratas, se sientan influidos por las tendencias del cesarismo germánico? ¿Dará pábulo ese viaje á ciertos ensueños peligrosos? ¿Tendremos nuevas y más decisivas intenciones de cesarismo? ¡Si al menos entre los titulados liberales hubiera un Maurat!

De «El Mercantil Valenciano».

En honor de los voluntarios catalanes

Madrid 4.
En el Hotel Inglés se ha verificado el banquete con que el regimiento de Wad-Bas obsequiaba á los voluntarios catalanes.

Presidió el general Aznar que mandó la brigada á que pertenece el regimiento.

Asistieron, entre los voluntarios, el alcalde de Madrid, periodistas y 80 comensales.

La banda del regimiento amenizó el acto.

La entrada de los voluntarios ha sido un momento verdaderamente emocionante; todos los oficiales, y el general se han cuadrado militarmente, como si pasara la enseña de la patria.

Los voluntarios emocionadísimos han desfilado entre los jefes y oficiales.

Al llegar la hora de los brindis los inició el general Aznar, pronunciando un brindis elocuentísimo, hablando de los voluntarios catalanes, del patriotismo de Cataluña, etc.

Había luego el alcalde Sr. Vincenti. Siguió el coronel del regimiento, Sr. Roca, que pronunció un discurso brillantísimo.

He aquí los párrafos principales:

El deber profesional y el deber de cortesía, me obligan á hablar, y como carezco de condiciones y costumbre de hacerlo en público, no extrañéis la fal-

ta de hilación en mis conceptos, que, si torpes, se inspiran en el más acendrado patriotismo; en el amor sagrado de la patria, nacido del alma.

Modesto es el homenaje que, debido á las circunstancias, os ofrece hoy el regimiento de Wad-Ras, con cuyo mando me honro, mucho más merecís, nobles ancianos, resto ilustre de aquel puñado de héroes que con el invicto Prim por caudillo conquistó días de gloria para España.

Signe un párrafo en que habla de las desdichas y de las pérdidas inmensas de España y dice que con este motivo se han menguado algo el esplendor de nuestra patria.

Después dijo: Voluntarios catalanes: véis este cuadro, en que la inspiración de Fortuny representó uno de los episodios de la batalla de Wad-Ras; aquella en que, con igual denuesto, con igual bravura que en Tetuán, luchasteis contra la caballería mora? Pues este cuadro es propiedad de este regimiento y lo guarda en el Cuarto de banderas, con la enseña roja y gualda, para que, recordando á sus individuos aquellos días de gloria, pensando en vosotros, aprendan á luchar, á vencer y á morir por la patria.

Al regresar á Cataluña, decid á vuestros camaradas que el ejército os venera, os admira y desea y ansia imitaros. Hacedles partícipes de nuestro entusiasmo, recordándoles que si la ocasión llegara mi grito de guerra sería el de Prim en África: «¡Avant!» «¡Avant!» y «¡Sempre avant!»

Para terminar, tres vivas sentidos del alma. ¡Viva España! ¡Viva el ejército! ¡Vivan los voluntarios catalanes!

Después hizo uso de la palabra el teniente coronel del regimiento Sr. Piqué, que habló á los voluntarios catalanes en catalán.

Brindó luego el voluntario más joven, agradeciendo el homenaje y diciendo que Cataluña sabrá prestar siempre su concurso á la patria cuando ésta esté en peligro.

Después habló el Sr. Brunet. Siguió en el uso de la palabra el capitán Valdés, del regimiento, quien dijo que los retratos de los voluntarios deberían estar en el cuarto de banderas.

Hablaron también otros capitanes y se apuntó la idea de que el Estado dé una pensión á los voluntarios por el resto de su vida.

El general Aznar ofreció hacer las gestiones para conseguirlo y todos los oficiales prometieron apoyar la idea, que ha sido muy bien acogida.

Otro voluntario leyó la alocución de Prim á los voluntarios antes de entrar en combate.

Después el teniente coronel Sr. Nágera dedicó un recuerdo á Galdós, autor de los «Episodios Nacionales», en que se habla de los voluntarios catalanes, y otro á Cavia por haber iniciado la idea de este homenaje.

Seguidamente los voluntarios catalanes, con los jefes y oficiales del regimiento de Wad-Ras, se trasladaron al Congreso, ocupando una tribuna.

Parece que se trata de que los jefes de las minorías les dirijan algunas frases, realizando así una especie de homenaje de las Cámaras á los voluntarios de la guerra de África.

EL BANQUETE DE ANOCHE

Discurso del Sr. Maura

Los párrafos principales del discurso pronunciado ayer por el Sr. Maura en honor de los voluntarios catalanes, son los siguientes:

Nosotros vemos ahora en vosotros á los hijos de Cataluña; saludamos en vosotros á los hijos de aquella región, porque vuestra presencia aquí nos recuerda las virtudes arraigadas en vuestro pueblo, la sólida Constitución social y una historia épica, que más parece para imaginada que para vivida.

Porque vuestros trajes nos recuerdan al honrado y laborioso payés, la familia patriarcal, cuyo patrimonio se transmite de generación en generación, aquella personalidad vigorosa, sana y robusta que asegura al pueblo la libertad porque la hace dignos defensores.

Representais el recuerdo de la patria, nombre magnífico al que se junta lo más noble.

Hay quien dice que esto es un sentimiento erosico; tened lástima á los que lo dicen; padecen atavismo embrutecedor y no saben su propia impotencia que les preserva de representarse su propia bestialidad salvaje, porque el sentimiento de patria es uno de los caracteres que nos separan de los irracionales.

Para los ganados que pasan vuestros Pirineos, para esos es indiferente una ú otra vertiente del Pirineo, porque ellos apenas distinguen si sus praderas son más verdes ó más abundosas, pero para el ser dotado de criterio, que tiene la inteligencia diríase que se llama alma, para estos las fronteras no son cosa indiferente, es la afirmación más categórica que los muros de la propia casa; la patria es la comunión de los que vivimos en un mismo territorio.

Lo que vosotros hicierais en África no hubierais podido hacerlo sirviendo á una nación extranjera.

El amor patrio es el único talismán que realiza esta maravillosos sentimientos, en el presente, en lo pasado y en lo venidero, une las fuerzas convergentes, reduce los antagonismos y los diversos intereses de la unidad orgánica que se llama nación, y es inmortal.

Por eso cuando oigáis á alguno que blasfema del amor á la patria, recordadle que la patria es un organismo vivo y que todo lo que está organizado vive por el misterioso aniquilamiento de los componentes del todo y que la muerte consiste en la disgregación de los componentes, en la reclamación de su individualidad por los elementos que la integran.

Y cuando oigáis á alguien á quien disigne y ofusque el engruimiento, por otra parte legítimo, de la lozanía y florecimiento de la rama á que pertenece, y los veáis intentar desgajarla, recordadles que aquel verdor y aquellos frutos se nutren calladamente de la savia de raíces ocultas del tronco secular, quizás herido no doso y fosco.

MAHON

Comité Municipal de Unión Republicana
Se invita á los correla-

gionarios para que asistan á los trabajos electorales que todas las noches se verifican en el casino «Unión Republicana» con motivo de la elección de concejales que tendrá lugar el día 12 de los corrientes.

Mahón 4 Noviembre 1905.

EL COMITE

Republicanos mahoneses:

El domingo próximo ha de ponerse á prueba, una vez más, la fuerza de nuestro partido. Ya sabéis lo que sucedió en la última elección. pues no ignora nadie como ganaron la batalla nuestros adversarios. Pero debéis saber también que si todos los demócratas hubiésemos cumplido con nuestro deber, si todos hubiésemos hecho lo que podíamos, y no hubiésemos muchos permanecido quietos en nuestras casas; no obstante las coacciones, las promesas y las amenazas, y pese al oro de los compradores de conciencias, no habrían podido los monárquicos ufanarse con la victoria.

Aquel hecho no debe repetirse, y en nuestra mano está que no se repita. Cuentan ellos con el dinero, que de bieran reservar para más nobles empresas; cuentan con el apoyo del gobierno, atento solamente al medio de una fracción política, mientras muchos españoles mueren de hambre; cuentan con la impunidad que la ley del embudo otorga en España á los lacayos del poder: pero nosotros contamos con el número, contamos con la fe en nobles ideales, contamos con la indignación que en toda alma honrada produce ver atropellado el derecho, encarecida la razón y premiadas la inconsecuencia y la apostasía.

Aquel hecho no debe repetirse, y para lograrlo basta querer. Que los buenos, los que luchan con la visera levantada despreciando amenazas ridículas, no se limiten á emitir su sufragio: trabajen con fe, animando á los indecisos, desvaneciendo los temores de los cobardes, comunicando á los tibios su entusiasmo; conviértanse, como ellos saben hacerlo, en decididos agentes de nuestra nobilísima causa, y no duden de que en las elecciones próximas demostraremos á nuestros adversarios que á los republicanos mahoneses les sobran alientos para vengar sus derrotas.

EL COMITE

Mahón 7 Noviembre de 1905.

Candidatura republicana para las elecciones de Concejales del día 12 de Noviembre de 1905.

Distrito 1.º

Casas Consistoriales—Casa de Misericordia.

D. Mignel Pasco Gomila

Distrito 2.º

Calle de San José—Teatro—Calle Comercio 21.

D. Francisco García Pons

«Amado Clar Triay

«Cristóbal Tomás Sitges

«Antonio Esteve Lozano

Distrito 3.º

Lluçanoves—San Clemente

D. Pedro Gonalons Pons

Distrito 4.º

Calle Castillo 95—Calle Carmen 27.

D. Bernardino Pons Hernández

«Pedro Sintés Pascuchí

«Andrés Pons Gomila

ADVERTENCIAS: En el distrito 2.º cada elector no puede votar más que tres nombres y en el distrito 4.º dos, por lo que habrá distintas papeletas, á fin de que todos nuestros amigos al cancen igual número de sufragios.

Las candidaturas se repartirán oportunamente á domicilio, y habrá además en las inmediaciones de cada colegio algunos amigos que las facilitarán á los electores que las pidan.

La presente candidatura sufrirá la consiguiente modificación, si se diese disputar otro puesto en cada uno de los distritos primero y segundo.

El próximo jueves 9 de los corrientes, tendrá lugar un mitin de propaganda electoral empezando á las ocho y media en el salon del casino «Unión Republicana.»

HABLANDO CLARO

Comentando el hecho de que los republicanos disputen algunas minorías — además de las mayorías — en las próximas elecciones, dice «El Bien Público.»

«Lo que pudiera suceder es que el pueblo entendiera el patriotismo de otra manera muy distinta ó que estimara demasiado grande el sacrificio que se imponen los republicanos, y rechazara el generoso ofrecimiento que hace el partido de administrar el dinero del común sin tener quien fiscalice su gestión.»

Parece mentira que se atrevan á mentar el pueblo los que si del pueblo sacan algunos votos es merced á toda suerte de engaños, amenazas, atropellos y sobornos. ¡Tan estúpido creen el pueblo mahonés que se figuran que sufre con gusto sus imposiciones, apoyadas por quien tiene el deber de reprimirlas? ¡Bien se conoce que no ha nacido aquí el autor del suceso! Los buenos mahoneses no laman la mano que los azota: es ya hora de que lo sepa el Manitas.

Por lo demás, entienda ese sujeto que el partido republicano mahonés no teme á los fisca es ni en el Ayuntamiento ni en parte alguna, pues al administrar — aunque sea en cursiva — el dinero ageno, no acostumbra metérselo en el bolsillo. Los fiscales fueran tal vez temidos en alguna de pendencia del Estado que conocen bien cuantos pagan ó debieran pagar contribución.

Nos atribuye ayer el Manitas la afirmación de que en el caso de luchar los monárquicos por la mayoría y la minoría en el distrito tercero, «los republicanos presentarán dos candidatos además de los ocho anunciados,» cuando lo afirmado por nosotros fué que entonces «sería llegado el caso de discutir la conveniencia de disputar aquellos dos puestos más.» Es que no ha leído el Manitas aquel párrafo de «Jamaba!» que dice: «Es pues una felonía indigna de toda persona honrada y decente etc., etc.»

es que habiéndolo leído lo acepta y se lo aplica resignado, por aquello de «por la boca muere el pez»?

Pretende hacer creer «El Bien Público» que los monárquicos han acordado apoyar dos candidatos en el distrito tercero porque los republicanos anunciaron la posibilidad de que fuese ampliada la candidatura de nuestro partido en los distritos primero y segundo.

Ignora quizás el diario que dirige el Interventor de Hacienda que el domingo, mucho antes de que conocieran los monárquicos el acuerdo de los republicanos, ya andaba D. Lorenzo Pons Sancho solicitando el sufragio de aquellos á quienes cree obligados á otorgárselo.

O tal vez no lo ignora. Pero como el que paga quería que «El Bien Público» hiciera creer á sus lectores que la ampliación de la candidatura monárquica era debida á la actitud de los republicanos ¿qué remedio le quedaba al Manitas sino escribirlo?

Desengañense los monárquicos. ¡Cualquier día cree nadie que ellos dejen de disputar la minoría, en el único distrito en que pueden permitirse ese prurito de fuerza!

El Sr. Jemabel, pseudónimo de Manitas, Manitas, pseudónimo de Masanet, dice ayer en «El Bien Público» que los anónimos escritores de nuestro periódico sostienen y pagan un director que ni dirige, ni escribe. Si esto fuese cierto, no sería más que uno de esos contratiempos á que estuvo sujeto larguísimo años el citado «Bien Público».

No todos los diarios tienen la suerte de encontrar en las Depositarias de Hacienda, sabios ilustres, eminentes escritores, abogados de talla, críticos modestos, como D. Gerónimo Masanet, que se ayengan mediante un tanto alzado á entretener el ocio de sus suscritores, y á servir de testatario á sus velados redactores.

Pero entre el director de EL LIBERAL y el de «El Bien Público» media una distancia enorme. El primero desempeña su cargo por amor al arte; el segundo, por los cuartos que le dan.

Añade luego que nuestros redactores combaten con coraza y celada; que son unos valientes.

Dispénsenos el Sr. Jemabel. El título de valiente lo ha conquistado estos días D. Gerónimo Masanet.

Todo el mundo, hasta los chiquillos lo señalan ya con el dedo por su arrojo y valentía; pues se ha descubierto, por arte de encantamiento, que el Interventor de la Depositaria de Hacienda de la isla de Menorca, á la vez Abogado ilustre, y al propio tiempo Director del periódico político «El Bien Público» con sueldo, sabe sostener hasta en el campo del honor sus atrevimientos periodísticos.

Cuando se muera podrán sus admiradores, esculpir con letras de bronce sobre su tumba, el siguiente epitafio: «Aquí yace D. Gerónimo Masanet, famoso abogado, que se comía crudos á los republicanos de Menorca.»

A la hora de entrar en máquina el presente número no sabemos que haya derribado el «Isla de Menorca» que ha salido á las seis de esta mañana para Ciudadela, Aicudia y Barcelona.

Dicho vapor conduce mercancías de transbordo para otras líneas que pueden ó no enlazar según el día que lleguen á Barcelona, en vez de llegar el pasado lunes como debía. Conduce

también sustancias alimenticias que embarcadas el sábado día 4 es probable lleguen averiadas, y conduce además la correspondencia que representa los intereses sagrados del pueblo. Todo esto, todos los intereses citados incluso los de la compañía naviera sufren perjuicios gravísimos, muy importantes, ocasionados todos, no ya por la escasez en Ciudadela, sino que por la falta de energía, de virilidad y casi podríamos decir de vergüenza del pueblo que tolera tanta monstruosidad.

En nuestras columnas nos hemos quejado en un principio de los perjuicios que á Menorca y al continente ocasiona dicha escasez. Nos hemos quejado después de la falta en que se incurrió no poniendo en juego todos los medios para suprimirla, ó al menos remediar los defectos de la forma en que se efectúa. Nos hemos quejado también de nuestros gobernantes, que se suceden en el cinta cinematográfica, especie de exposición de ministros que no defienden los intereses de su nación. Nos hemos quejado de todo lo expuesto y de muchas otras cosas más; pero hoy ya nos es forzoso dejar de quejarnos, hoy ya nos es forzoso apelar á la vergüenza, á la educación, y en fin á lo que hay que tener....

Por hoy dejamos la pluma; pero aconsejamos á nuestras autoridades y á nuestra población entera que emprendan activa campaña en este asunto que ya mancha nuestra manera de ser. Precisa recordar aquella célebre frase de que vale más honra sin barcos que barcos sin honra.

Ya nos ocupamos en otra parte de la función que se celebró en el casino «El Consejo» á beneficio de «La Gota de Leche»; pero posteriormente hemos oído comentar la despedida por consejo sumario del transformista Fregolino, salido con el vapor correo de esta mañana.

Aquí se han aplaudido en distintas ocasiones y en época no muy lejana otros artistas de igual índole y de peor, y se censura con cierta razón tanto la susceptibilidad de quien no puede ver un hombre que vista una camisa por encima de un traje de americana, como la rapidéz del sumario que apenas terminada la función se celebró, vió y falló.

Si bien no patrocinamos esta clase de espectáculos ni de artistas, no podemos menos de considerar bastante justificada la opinión pública al censurar que á un «Minuto» un «Fregolino» ó un «Robert» y otros se les prodigara aplausos á discreción, como se prodiga on también anoche al artista «Fregolino» para terminar con un puntapié que no habrá sido del gusto del agraciado.

Las Hojas de Propaganda que se publican para contestar á los ataques del cura Cavalier, parece que en todas partes sacan de quicio á los clericales.

Ya otro día dimos cuenta de la salvajada sacristanesca de San Luis.

Estos días nos han escrito desde Alayor algo semejante. Al repartir dichas hojas en la calle de S. Antonio de aquella población, donde vive un señor sacerdote, desde la ventana del segundo piso tiraron un trezo de madera en dirección del repartidor.

Esos hombres de iglesia siempre son los mismos. No saben acomodar se á la libertad y á la tolerancia. No

conocen otros procedimientos que la violencia y el tirar la piedra y esconder la mano.

Buena manera es esta de defender las enseñanzas de Cristo.

Los servicios astronómicos de los principales observatorios del mundo están desde hace quince años realizando el enorme trabajo de confeccionar una carta fotográfica del cielo.

Se trata de hacer un atlas en que aparezcan las posiciones precisas de todos los astros, calculados en número de 20 millones.

La obra no será sólo de gran utilidad para la ciencia contemporánea; sino que ayudará en mucho á los descubrimientos del porvenir.

En 1904 la dirección del Observatorio de París ha notado un vacío en la exploración del cielo boreal y solicitó el concurso de otro Observatorio europeo para colaborar en la labor de llenar el hueco, resultando designado el Observatorio de Bélgica.

El Gobierno belga, accediendo á la solicitud, ha pedido á las Cámaras un crédito de 60.000 francos para la realización de los trabajos.

Créese que el hermoso atlas quedará concluido en 1906.

CAMBIO DEL ORO

La «Gaceta» publica una real orden declarando que el tipo medio del cambio en la segunda quincena de Octubre, ha sido el de 28'18 por 100, correspondiendo por tanto una reducción de 23 por 100 en la declaración de derechos para su pago en oro en las Aduanas.

A pesar de la copiosa lluvia que anoche caía, vióse sumamente concurrida la función dada en el casino «El Consejo» á beneficio de «La Gota de Leche».

Fueron muy celebrados todos los números del programa.

La entrada produjo la cantidad de 157 pesetas que percibirá íntegra «La Gota de Leche».

Digno de elogio es el proceder de los dueños de dicho cinematógrafo, al organizar tan extraordinaria función á beneficio de la naciente benéfica institución.

En la noche de hoy y sucesivas tendrán lugar en el casino «El Consejo» sesiones de Cinematógrafo, presentándose en todas ellas un extraordinario programa de películas.

MATADEBO

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 buay 223 kilos Marchol, Ciudadela
- 1 vaca 165 id. Estancia Son Carlilos
- 1 ternera 97 id. de Marchol, Ciudadela
- 1 carnero 13 id Propio
- 1 id 11 id Estancia Bini llubet, Mercadal
- 2 cabras 36 id. Juan Ginort
- 2 id. 26 id. Cudía Blanca, Ferrerías
- 4 id. 42 id. Pedro Sintez, Mercadal
- 5 cerdos 424 id.

Desde 1.º de enero de 1906, el derecho de tránsito para las embarcaciones por el canal de Suez será disminuido en setenta y cinco céntimos por tonelada, y se reducirá, por tanto, á 7'75 francos.

El calado máximo permitido á los buques de tránsito por dicho canal,

que actualmente es de 8 metros (26 pies 3 pulgadas inglesas), será en adelante de 8 metros 23 centímetros (27 pies ingleses).

Varios industriales de Barcelona se han reunido y acordado pedir el apoyo del Ayuntamiento para celebrar en 1908 una Exposición Universal.

RECAUDACION

Lo recaudado durante el mes de octubre en Tabacos asciende á 166 mil 606'52 pesetas con baja de 203.995 respecto de igual mes del año anterior.

La renta del Timbre ha producido en octubre 65.640'60 pesetas, arrojando una diferencia en menos de 70.973 pesetas sobre el mismo mes del año pasado.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 18'30.

Desde Melilla comunican que las kábilas muestran muy levantiscas, negándose á pagar el tributo que les exige el Sultán.

Madrid 7, 19'00.

San Petersburgo.—En Finlandia aumentan los desórdenes, pidiendo los nacionalistas la independencia de aquel gran ducado.

El gobernador general Principe Obolensky ha pedido con toda urgencia al Zar que le envíe refuerzos para contener los desmanes de la multitud.

Madrid 7, 20'00.

San Petersburgo.—La masa de fanáticos inducida por varios individuos del Santo Sínodo se ha alzado en armas contra las huestes liberales y revolucionarias.

Los cosacos ayudan á los fanáticos habiendo ocurrido graves colisiones en Odesa, Kazán, Minsk, Bostosff y otras ciudades.

Estos graves sucesos presagian una espantosa guerra civil, que sería de crueldades consecuencias para Rusia.

Madrid 8, 8'00.

Berlín.—Anoche después de haber comido D. Alfonso en Palacio con la familia del Kaiser, asistió á la función de gala dada en su honor en el Teatro Imperial, la que resultó brillantísima.

Madrid 8, 8'40.

El ministro de Marina señor Weyler se propone dedicar dos buques solamente para estudiar y planear los escollos existentes en todas las costas españolas.

Madrid 8, 9'10.

Sevilla.—En la Junta celebrada en el Ayuntamiento para la proclamación de interventores se produjo un escandalazo, siendo detenido el republicano señor Montes Sierra.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 8.

Llegado «Menorquina» sin novedad al amanecer.—Cabot.

Ayuntamiento de Mahón

El día 22 del corriente mes á las diez de la mañana tendrá lugar en la caseta despacho del Sr. encargado de la policía del Mercado situada en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad la subasta para el arriendo durante el año 1906 de los puestos de venta de carnes núms 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 15, 16, y 17 establecidos en aquella por medio de pregonera y en un solo remate con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la Subasta el producto del año común del último quinquenio conforme al estado que vá por cabeza del expediente y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por 100 del importe ó valor total del tipo de cada caseta debiendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta el veinte por 100 de la cantidad en que le haya sido adjudicada la caseta.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 3 Noviembre de 1905.—El Alcalde Presidente, P. A.— Pedro Pons Sitges.

Consumos

En virtud de lo acordado por la Junta municipal, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comisión del Ayuntamiento el día diez y ocho del actual, á las doce de su mañana, una subasta para el arriendo de los derechos de consumos y alcoholes de este término municipal, conforme á la tarifa que corresponde por el Reglamento del ramo y legislación vigente, con los recargos municipales del 20 por ciento, durante el período que media desde 1.º de Enero á 31 Diciembre de 1906, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

También deberá percibir el arrendatario los arbitrios extraordinarios acordados por la misma Junta municipal sobre las especies de la tarifa segunda de consumos.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá ninguna postura que no cubra el tipo de 232.775'24 pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del 3 por 100 de la cantidad señalada como tipo.

El remate terminará á la una de la tarde del expresado día. Mahón 7 de Noviembre de 1905.—El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

Repartimiento del Cupo de la Sal entre los habitantes del Casco y radio de esta Ciudad correspondiente al año 1905.

Normado el padrón de habitantes del casco y radio de la Ciudad, á quienes corresponde contribuir al impuesto de la Sal perteneciente al período que media desde 1.º Enero hasta 31 Diciembre del corriente año, queda expuesto al público en los bajos de estas Casas Consistoriales, hasta el día 25 del actual para que puedan hacerse las reclamaciones de agravio y demás á que haya lugar.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.

Mahón 7 Noviembre 1905.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

D. Francisco Buisen y

Abogado Jefe de primera Instancia de la Ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud de este segundo y último edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de hoy dictado en los autos sobre declaración de heredero, abintestado de D. Miguel Orfila y Gonzalez, natural y vecino que fué de esta ciudad, hijo de D. Miguel Orfila y Sintés y D.ª Antonia Gonzalez v Truvelo, declarado presunto muerto por sentencia de este Juzgado de veinte y tres de Diciembre del año último mil novecientos cuatro que ha adquirido el carácter de firme instados por el procurador D. Guillermo Gonalons en representación de D. José Orfila y Manent, se cita y llama á todas las perso-

nas que se crean con derecho á heredar al referido presunto muerto D. Miguel Orfila y Gonzalez, para que comparezcan á deducirlo ante este mismo Juzgado dentro el término de veinte días: bajo apercibimiento que de no verificar lo les parará el perjuicio consiguiente; haciéndose constar á los efectos del artículo 987 de la Ley de Enjuiciamiento Civil, que hasta la fecha se ha presentado únicamente, el instante D. José Orfila y Manent reclamando (para sí y para D. Rafael, D. Antonio, D. Miguel, D. Pedro y D.ª María Orfila y Manent, D. Francisco, D. Antonio y D.ª María Orfila, D. Miguel Roca Orfila, D.ª Catalina y D.ª Teresa Calle v Fuxá, v doña Magdalena, D. Juan, D.ª Mariana, D. Pedro y D.ª Juana Arbona v Coroná, todos ellos parientes en quinto grado del finado ó sean hijos de primo.) la herencia del repetido D. Miguel Orfila Gonzalez.—Dado en Mahón á 31 de Octubre de 1905.—Francisco Buisen.—Ante mi Licenciado Juan Trémol.

DON JUAN ALIAGA RAMIS, Comandante Mayor del Regimiento de Infantería de Mahón.

De orden superior, hago saber: que dispuesto por el Excmo. Sr. General Subinspector de esta Isla en dos del actual, la enajenación de cuatrocientos veinte y ocho capotes, doscientos diez y nueve corrajes, quinientos setenta y seis corchetes y seis moñilas y una corneta, se convoca con este objeto, por el presente, á una subasta oral que tendrá lugar el día 15 del corriente, á las once, en la casa que ocupan las oficinas, calle de San Roque n.º 18; cuyos efectos se adjudicarán al mejor postor, el cual ha de retirarlos del Almacén donde se hallan depositados, en el plazo de ocho días, contados desde el en que se le comunique la aprobación del remate, satisfaciendo previamente su importe.

Mahón 4 Noviembre de 1905.—Juan Aliaga.

SOCIEDAD ANONIMA MOMTE-TORO

Fábrica de quesos en liquidación
A petición de varios señores accionistas se convoca Junta General extraordinaria para el día 17 de los que cursan, al objeto de estudiar la forma de que pueda seguir funcionando la fábrica interin se llega á la liquidación de la Sociedad.

Mercadal 1.º Noviembre de 1905.—Por la Comisión Liquidadora, Mateo Seguí, Secretario.

No habiéndose presentado licitadores á la primera subasta del edificio fábrica de esta Sociedad, terrenos anejos, maquinaria efectos y útiles de la misma se convoca una segunda que tendrá lugar en el local de la fábrica el día 19 de los corrientes á las doce del día, y en la que no se admitirá postura inferior á la cantidad de 47.040'62 pesetas.

El inventario de los bienes y efectos objeto de dicha subasta, y el pliego de condiciones de la misma obran en el domicilio social.

Mercadal 1.º Noviembre de 1905.—Por la Comisión Liquidadora, Mateo Seguí, Secretario.

Gran rebaja solo por 15 días

Sellos de goma y metal á precios reducidos.

Sellos de goma desde 0'50 pesetas.

Grandes rebajas en los sellos de metal.

En Mahón.—Juan Espí.—Angel 8 bis.

En Alavor.—Jaime Timoner.—Menor 26.

En Ciudadela.—Bartolomé Camps.

—Degollador 3.

—APROVECHAD LA OCASION—

CASINO «EL CONSEY»

A los Sres. socios:

Se les participa que el día 20 del corriente á las nueve de la noche, se procederá al sorteo de localidades entre los Sres. abonados á asientos fijos para la próxima temporada de funciones, cuyo abono es únicamente para domingos y días festivos.

La lista de abono obra en poder del Conserje de dicho Casino.

P. A. de la J. de G., el Secretario Francisco Conforto.

NODRIZA

Para criar en su propia casa, lacha fresca.

Informes, Castillo n.º 127.

Pérdida

Desde la calle del Bastión á la Miranda bajando por la cuenta de Devá se ha perdido una cadena de oro y unos lentes de señora. El que lo haya encontrado lo puede entregar en esta imprenta y se le gratificará.

PARA VENDER.

Lo está una máquina de plé para coser, en muy buen estado que se cederá por un módico precio.

Informes en la tienda de comestibles de Viuda de Oliver é hijos Cos de Gra cia, 94.

Lo está una burra de Argel de 4 años y un Carretón con todos sus accesorios. Informes en el Horno de Lluemesanas

Aprendiz

En la barbería de José Cardona, situada en la calle del Castillo n.º 43, se necesita uno.

Uno de 10 á 12 años se necesita en «La Española» peluquería de Cristóbal Cardona, situada en la calle Nueva.

Gaseosas

de invierno. Punch al Cognac y Punch al Rhum.—Bebida deliciosa y estimulante.

Estas gaseosas resultan un gran tónico en las épocas de frío rigoroso y devuelven al cuerpo humano parte del calórico perdido.

Han tenido gran aceptación en todas las capitales facultadas para su fabricación en Baleares.—Viuda é hijos de Bernardo Sintés.—PRIETO Y CAULES, 50.—MAHÓN.

Puertas

vidricas. En esta imprenta darán razón de quien tiene unas para vender.

Verdadera

Ganga.—Se vende por un precio baratísimo, una muy espaciosa casa, propia para Fonda, Café, Casino, Fábrica de calzado, Taller de bolsas de plata, Tienda y Almacén de tejidos, Curtidos á otra industria que requiera gran local; situada en uno de los puntos más céntricos y concurridos de esta ciudad.—Para precio y demás informes escribir á J. M.—Calle de MANSO número 54.—2.º Barcelona. Trato directo con su dueño y no valerse de correos ni representantes, que se dará por cualquier precio.

Sardinias

en escabeche, marca GUILLAN. Depositario exclusivo en Merorca.—Cristóbal Tomás, (Muelle).

Máquinas

Worthsim de coser, bordar y hacer calceta, venta á contado y á plazos de á 2'50 pesetas.

Venta de pianos y instrumentos música. Representante D. Leonardo Gomila, calle RECTOR número 20.—Mahón.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombas Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa.

SINTES

Almacen de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé

Infanta, 17

4 á 8 pesetas por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, compramos vuestro trabajo. Dirigirse:

LA COLMENA, 5, Ellsabets, Barcelona.

Representante en esta, D. JOSE PONS OLIVES.

BUÑUELOS

Se encontrarán todos los días en casa de BECO, San Luis.

Los habrá en el Restaurant de Benito Pons, en San Luis, todos los sábados y domingos.

También los habrá en la casa número 82 de la calle de la Plana á 0'40 pesetas la libra.